



# Historia

## Quinto grado



Peones del estado de Oaxaca.

### La vida en las haciendas

Las haciendas eran grandes propiedades en las que se cultivaba y se criaba el ganado. En ellas se cosechaban productos como caña de azúcar, tabaco, henequén, cereales y algodón; y se elaboraban bebidas como mezcal y pulque.

Había haciendas que, por su extensión, ejercieron influencia en los poblados cercanos y también en otros estados del país. De la gente que trabajaba en las haciendas, algunos laboraban de manera temporal, pero la gran mayoría vivía allí mismo.

Muchos hacendados no siempre podían ocuparse del manejo directo de la hacienda, por lo que un administrador se hacía cargo. Con frecuencia, los dueños se ausentaban durante largas temporadas porque vivían en las ciudades; sólo pasaban temporadas cortas en ellas, sobre todo para el descanso, la diversión o alguna celebración o fiesta religiosa. Por lo general, cada hacienda tenía una capilla, una tienda de raya, un almacén, una escuela, una cárcel, una troje o lugar en donde se guardaban los granos; los jacales donde vivían los peones, y la casa grande, que tenía todas las comodidades,



#### UN DATO INTERESANTE

¿Hay algo más fuerte que el acero? ¿Sabías que muchas de las cuerdas que sirven para sujetar los barcos actualmente se elaboran con la fibra natural del henequén, de origen yucateco? Esto ha permitido sustituir las gruesas cadenas de acero que durante mucho tiempo fueron empleadas en todos los puertos del mundo. Esta planta se sigue utilizando también para confeccionar cuerdas de diferentes grosores, hamacas, sogas e incluso jabón. El cultivo de henequén fue una de las actividades más importantes durante el Porfiriato e incluso se le conoció como oro verde.



Interior de una hacienda henequenera.

como luz eléctrica, baños, salas espaciosas e incluso salones de billar.

La tienda de raya, muy importante en la hacienda, era el lugar donde se vendían productos básicos como jabón, maíz, frijol, aguardiente y otros. Normalmente, los productos se vendían a precios más altos que en los mercados. El jornal o salario se pagaba con esos artículos y en pocas ocasiones con dinero. El administrador llevaba el registro de las compras y las deudas, que en algunos lugares heredaban los hijos en caso de que sus padres murieran, por lo que nunca terminaban de pagar.

Entre las personas que trabajaban en las haciendas estaban los administradores, los capataces y los peones. La vida en las haciendas tenía contrastes, pero la mayoría de los trabajadores vivían en situación precaria.



## INVESTIGO Y VALORO

1. Organíicense en parejas y elijan dos de los personajes que se presentan a continuación.
  - Campesino
  - Campesina
  - Hacendado
  - Capataz
  - Sacerdote
  - Encargado de la tienda de raya
  - Hijo o hija de campesinos
  - Esposa del campesino
2. Escriban un diálogo que recree la convivencia que tenían estos personajes al vivir en una hacienda. ¿Cómo suponen que pudo haber sido? ¿Qué pensaban de su condición? ¿Qué actividades realizaba cada uno? ¿Qué hablarían en aquella época?
3. Realicen una representación frente a sus compañeros.
4. En grupo, reflexionen acerca de cómo era la vida en una hacienda durante el Porfiriato.



Hombres cortando caña de azúcar.